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Que cultivons-nous? 

Que cultivons-nous? Quelles semences plantons-nous, arrosons-nous, fertilisons-nous, 

entretenons-nous, récoltons-nous? La question se pose, non seulement dans nos jardins, mais 

dans nos façons d’être et de faire, dans nos interactions et engagements. 

Au printemps 2018, une trentaine de jardiniers-ères urbain-es se rencontraient pour la 2e édition 

de l’Université d’été en agriculture urbaine, avec comme point commun de départ un désir de se 

réapproprier un savoir agricole, d’apprendre et d’explorer l’agriculture urbaine. Avec 

l’accompagnement de On sème, un groupe avec plus d’expérience a créé un nouvel espace de 

jardinage en transformant un lieu pourtant improbable – un espace qui semblait complètement 

mort et minéralisé en début de saison. Un groupe plus débutant a repris les jardins de la première 

édition de l’Université d’été, y expérimentant différentes techniques de culture. Tout au long de 

la saison, des formations ont permis aux participant-es de démystifier certaines techniques, de 

parfaire leurs connaissances et devenir plus autonomes comme jardiniers-ères, d’ouvrir leurs 

horizons et même parfois de sortir de leurs zones de confort. Mais au-delà des savoirs pratiques, 

des liens se sont développés et des ponts se sont créés entre les groupes. La nature est généreuse 

et inspirante, et, devant l’abondance, le partage s’est manifesté – partage des récoltes, partage de 

trucs et astuces, partage de nos différentes passions et partage de moments authentiques! 

Alors, à travers cette 2e édition, qu’avons-nous cultivé? Certes, de bons légumes biologiques (on 

en a mangé des légumes verts, des ratatouilles et pains aux courgettes)! Mais aussi 

l’empowerment par l’appropriation, la transformation et la revitalisation de nos espaces urbains et 

par les connaissances acquises. Ça n’a pas toujours été facile – il a fait chaud et il y a eu des 

insectes ravageurs et maladies – mais nous avons cultivé les rencontres et l’entraide. Nous avons 

cultivé le « care » et un désir de prendre soin de soi, des autres et de l’environnement en prenant 

soin de nos jardins et en re-connectant avec la production alimentaire, le processus et la nature. 

Nous avons cultivé une communauté consciente et engagée. 



Reconnaissons et apprécions tout ce qui se cultive aux Projets éphémères! Bonne Fête des 

récoltes à toutes et à tous! Célébrons les fruits inspirants de notre travail et continuons de les 

nourrir jusqu’à l’édition 2019 ☺ 

Pierre-Vincent Breault-Ruel, animateur horticole 
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